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Sindaco, siamo ormai quasi arrivati al termine del vostro 
mandato: alla luce di quanto avevate presentato ai cittadini 
nel programma elettorale, a che punto siamo?

Direi che siamo andati oltre le più rosee aspettative, per 
via di alcuni fattori che hanno inciso positivamente sul-
la nostra amministrazione. Posso citare che nella trage-
dia del Covid abbiamo colto l’opportunità di intercettare 
e sfruttare al massimo i contributi straordinari messi a 
disposizione da Stato e Regione, o i fondi erogati con il 
Pnrr: risorse che ci hanno permesso di realizzare comple-
tamente il programma periferie, che pensavamo di riusci-
re solo a progettare. Invece abbiamo portato a termine 
opere importanti al Cassinone e in via Isolabella, con in-
terventi di rigenerazione urbana che hanno inciso anche 
dal punto di vista estetico. Abbiamo poi portato a termine 
due lotti di riqualificazione di via Papa Giovanni com-
pletando quello realizzato nel quinquennio precedente; 
abbiamo riqualificato piazza I Maggio, sia sul piano este-
tico-architettonico che dotandola di un servizio bar che 
consente sviluppare la frequentazione e la socialità. Ab-
biamo ereditato dalla precedente amministrazione l’in-
tervento sul Casello San Marco: abbiamo realizzato una 
nuova strada d’accesso e completato il famoso “Casellino”. 
Anche dal lato “sport” abbiamo realizzato la tribuna con 
gli spogliatoi al campo sportivo.

Poi c’è il capitolo scuola innovativa ed istruzione.

I lavori alla nuova scuola stanno andando avanti con fa-
tica. Preciso che una volta completati i passaggi di nostra 
competenza, dal progetto alla vendita del terreno, ora l’i-
ter è passato all’INAIL e tutto si è notevolmente rallen-
tato. Osservo che i lavori sono ripresi a metà novembre. 
Come comune ora dobbiamo solo attendere, non abbiamo 
infatti nessuna possibilità di incidere. Sull’istruzione ab-
biamo dato un supporto importante all’assistenza educa-
tiva dei ragazzi e siamo uno dei Comuni che dà di più a 
livello di ore settimanali con un massimo di 25 per ogni 
ragazzo. Abbiamo un ottimo rapporto con tutte le enti-
tà scolastiche territoriali grazie anche all’ottimo lavoro 
dell’assessore Demozzi, fornendo servizi di assoluto valo-
re e tutto questo ci viene riconosciuto. 
I progetti per i giovani sono stati un nostro fiore all’oc-
chiello, grazie al consigliere Agazzi che ha avviato lo spa-
zio medie, iniziativa coinvolgente che ha creato una rete 
sociale capace di unire tante realtà del nostro territorio. Il 
tessuto sociale è stato ravvivato anche da iniziative quali 
la scuola di genitorialità o il corso di italiano per stranieri.

Aggiungiamoci anche tutta una serie di altre opere che han-

no contribuito a rendere Bagnatica più bella.

Vero, e possiamo citare il rifacimento del muro perime-
trale del cimitero di Bagnatica che era crollato e ora in-
terverremo anche con le cappelle arricchendo la strut-
tura a livello monumentale. Poi c’è anche il cimitero del 
Cassinone, dove abbiamo rifatto il vialetto di accesso ed 
è in corso la progettazione della nuova pavimentazione. 
Ci tengo a sottolineare una cosa: tutte le opere principali 
hanno goduto di una contribuzione statale e regionale e 
credo di non poter essere smentito dicendo che nel com-
plesso, in questi anni, abbiamo cambiato volto al paese.

Anche in campo ambientale avete dato la vostra impronta.

Bagnatica si è posta in prima linea nella battaglia contro 
gli odori molesti, così come nella rivendicazione dei no-
stri diritti in tema aeroportuale, grazie alla competenza 
dell’assessore Carminati: un lavoro magari poco visibile, 
ma davvero importante.

E infine la cultura.
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Qui abbiamo proseguito nelle nostre attività più classi-
che organizzate dalla consigliera Rapizza, aggiungendo 
un ampio lavoro dedicato alla valorizzazione turistica del 
territorio, in piena sintonia con le Terre del Vescovado: 
siamo stati inseriti sia nel percorso pedonale che ciclabi-
le della Bergamo-Brescia, facciamo parte della ciclabile 
Monaco-Milano, abbiamo programmato la Ciclovia dei 
Castelli, abbiamo approvato il Plis dei Castelli del Monte 
Tomenone.  Inoltre, grazie al prezioso lavoro dell’asses-
sore Vavassori sono state valorizzate le occasioni di con-
vivialità e socialità come la Notte Bianca ed il Natale in 
Piazza. 

Avete dovuto affrontare il periodo Covid, con pesanti conse-
guenze sulla popolazione.

Non sono stati anni semplici, ma come amministrazione 

abbiamo sempre cercato di supportare e sostenere i no-
stri cittadini, grazie anche ad un grande lavoro a livello 
di comunicazione, con il massimo impegno da parte dei 
servizi sociali e della protezione civile ben coordinata dal 
vicesindaco Colleoni.

Cosa lasciate in eredità alla prossima amministrazione?

Chiunque sarà, noi o altri, avrà eredità importanti tra le 
mani e penso in particolare alla piazza e al centro civico 
che dovranno creare maggiore socialità in paese. Non a 
caso nel centro civico abbiamo previsto la ristorazione, 
perché a Bagnatica manca uno spazio simile.
Le prospettive future sono importanti: dal canto nostro 
ci limiteremo ad adottare il Pgt, lasciando poi a chi verrà 
dopo l’onere dell’approvazione, ribadendo però le linee 
guida della diminuzione del consumo di suolo.

L’Orchidea Maggiore 2023
 a Suor Bertilla Capra

Lo scorso 24 giugno, nell’ambito dei festeggia-
menti del santo patrono del paese, è stata con-
segnata a suor Bertilla Capra la benemerenza 

civica 2023 denominata “Orchidea Maggiore”.
La Giunta ha considerato positivamente le lunghe, 
importanti e difficili attività ed esperienze missiona-
rie svolte con spirito di sacrificio dalla missionaria nel 
mondo, al servizio dei poveri e dei malati, in partico-
lare di lebbra con il servizio continuativo reso presso 
il Vimala Dermatological Centre in India.
Contestualmente si è deciso di devolvere un contri-
buto allo stesso lebbrosario dove Suor Bertilla ha 
prestato servizio. Al signor Carlo Biava, che era stato 
proposto per l’onorificenza, la Giunta ha riservato una 
speciale menzione e un ringraziamento per l’attività 
svolta in ambito sociale, in particolare per gli anziani, 
a favore della Comunità di Bagnatica.

L’amministrazione comunale accoglie 
Don Luca Guerinoni nella comunità

di Bagnatica e augura un buon lavoro.



TERMOVALORIZZATORE

Termovalorizzatore della Montello: Bagnatica 
difenderà gli interessi dei propri cittadini

Nelle settimane scorse è stata ufficializzata da parte della 
Provincia di Bergamo la richiesta della costruzione di un 
termovalorizzatore della Società Montello SPA. Ora la 

richiesta verrà sottoposta ad una Valutazione di Impatto Am-
bientale in cui, il comune di Bagnatica, difenderà, come sempre, 
gli interessi dei cittadini del proprio comune. 

QUALCHE DATO PER CAPIRE
La Lombardia produce ogni anno 4.782.257 tonnellate di rifiuti. 
Ne differenzia il 73% (in provincia di Bergamo il 78%, a Ba-
gnatica l’87%), una percentuale irrisoria (3.6%) viene smaltita 
in discarica, il resto viene incenerito. Dove viene incenerito? In 
Lombardia, perché in questa regione vi sono 13 impianti dove 
viene bruciato il 35.7% dei rifiuti urbani inceneriti in Italia. Per-
tanto, la Lombardia non ha bisogno di nuovi termovalorizzatori. 
Infatti, l’impianto attuale non è stato inserito da Regione Lom-
bardia nel suo piano regionale per i rifiuti. Di questi impianti si 
ha bisogno in altre parti del Paese visto che complessivamente 
nella nostra nazione ce ne sono 37, contro i 126 della Francia e 
i 96 della Germania. L’Italia sconta pertanto in generale, un’as-
senza di questo tipo di impianto, la Lombardia no. 

A CHI SERVE L’IMPIANTO
Dicevamo in precedenza che Regione Lombardia non ha inseri-
to questo impianto nel suo piano regionale per i rifiuti. Questa 
decisione se da un lato conferma il fatto che ai cittadini lom-
bardi un nuovo termovalorizzatore non serve, dall’altro spiana 
la strada a chi vuole realizzarlo. Perché? Cambia la logica di uti-
lizzo dell’impianto. Se non serve ai lombardi, basta dimostrare 
che serve a realizzare quel ciclo virtuoso chiamato economia 
circolare ben voluto da tutti per dimostrarne la sua necessi-
tà. Infatti, la Montello raccoglie la nostra plastica ed il nostro 
organico lo trasforma in metano producendo dello scarto che 
verrà utilizzato dal termovalorizzatore per produrre energia. La 
Montello Spa avrà il grosso vantaggio di non pagare decine 
di milioni di euro annui per smaltire il proprio scarto ma po-
trà ricavarne ulteriore profitto. Tutto perfettamente legittimo e 
imprenditorialmente virtuoso. Il problema è che i termovalo-
rizzatori hanno pro e contro e proprio sul loro bilanciamento 
si definisce l’opportunità della loro realizzazione. Fra i pro, il 
principale è che si risolve alla radice il problema dei rifiuti ince-
nerendoli, ma questo, come abbiamo visto, non è un problema 
che riguarda i cittadini lombardi. Altro elemento favorevole è 
la dismissione di tutte le caldaie e gli impianti di produzione 
elettrica della fabbrica, che consentirà di diminuire l’inquina-
mento da essi generato. Inoltre, si produrrà energia dallo scarto 
ed anche questo è sicuramente un ottimo risultato in assolu-
to. Rimangono sulla bilancia i contro che sono: la necessità di 
smaltire in discariche speciali la cenere prodotta dalla combu-
stione dei rifiuti; essa rappresenta circa il 30% del volume dei 
materiali trattati.  E poi fra i contro vi sono i timori sui possibili 
effetti sulla salute dei cittadini di tali impianti, l’infelice loca-
lizzazione dell’impianto ai confini di due PLIS (Valli D’Argon e 

Tomenone), l’ulteriore carico ambientale che dovrà sopportare 
la nostra comunità per infrastrutture al servizio di tutta la pro-
vincia dopo cave, aeroporto e 2 impianti di trattamento rifiuti 
(Montello e Franchini). Inoltre, il problema generale di tutto il 
territorio: localizzare tale impianto in una zona fra le più abita-
te ed inquinate d’Italia è così opportuno e necessario?

LO STUDIO DELLA PROVINCIA DI TRENTO
La provincia di Trento il 6 Marzo 2023 ha riunito tecnici, medici 
e politici per valutare la possibilità di costruzione di un nuovo 
termovalorizzatore. Fra di loro, interessante è la relazione di 
Paolo Bortolotti Neurologo Coordinatore Commissione Am-
biente Ordine dei medici e degli odontoiatri di Trento. Il dottore 
ha parlato dell’impatto sulla salute di un termovalorizzatore. In 
sintesi, il medico ha messo in guardia sul fatto che le sostanze 
tossiche sono più di quelle conosciute; quelle che misuriamo 
sono solo una piccola parte; i limiti di legge sono un compro-
messo e non escludono effetti biologici; che si deve considera-
re la quantità complessiva e non solo la concentrazione delle 
sostanze. Inoltre, che la miscela di inquinanti risulta più tossica 
del singolo composto e si deve tenere conto delle vie e del 
tempo di esposizione. 

QUALI SONO GLI SVANTAGGI ED I VANTAGGI PER
IL NOSTRO COMUNE
Francamente, in assenza di informazioni più dettagliate, per il 
nostro comune vediamo una serie di svantaggi ed 1 unico pos-
sibile vantaggio alla realizzazione di tale impianto.
Gli svantaggi: è una infrastruttura che non ci serve perché non 
abbiamo il problema dello smaltimento dei rifiuti, si abbasserà 
il valore economico degli immobili, si pregiudicherà gravemen-
te il sistema ambientale collinare del Monte Tomenone appe-
na riconosciuto come PLIS, si aggraverà il carico ambientale in 
una delle zone più inquinate d’Italia, non incasseremo nessun 
onere per la sua realizzazione. Inoltre, come ha dimostrato la 
storia di questi anni la direzione dei venti notturni sull’abitato 
di Bagnatica porterà inevitabilmente inquinanti, seppur nei li-
miti stabiliti dalla legge, anche sul nostro abitato.
Il vantaggio: dovrebbero sparire gli odori, perché la funzione 
che attualmente svolge il famigerato biofiltro verrà svolta dal 
forno inceneritore dove verranno convogliati tutti i vapori della 
lavorazione dell’organico e della plastica. Valuteremo pertan-
to questo impianto con oggettività quando tutti i dati saranno 
chiari e trasparenti. Come appare chiaro dalla lettura, la costru-
zione dell’impianto, alla luce delle informazioni ad oggi in no-
stro possesso, ci lascia decisamente perplessi. Siamo pronti ad 
un confronto laico e sereno in commissione. Di sicuro agiremo 
in trasparenza e difendendo esclusivamente l’interesse della 
comunità di Bagnatica. Non siamo contro i termovalorizzato-
ri siamo contro i termovalorizzatori quando non servono alla 
comunità.

I CONSIGLIERI DI MAGGIORANZA DEL COMUNE DI BAGNATICA



I PROGETTI

Come amministrazione comunale abbiamo chiesto, 
nell’ambito del bando Piccoli Comuni, un finanzia-
mento di 700mila euro per la riqualificazione di piaz-

za della Libertà, sulla quale si affaccia il municipio. L’inter-
vento complessivamente ammonterebbe a 1.060.000 euro e 
la differenza sarebbe coperta da fondi comunali.  
L’obiettivo prioritario generale è quello della messa in si-
curezza attraverso la razionalizzazione delle geometrie del 
sistema viario, e al contempo lavorare sulla riqualificazione 
complessiva del comparto a favore della qualità urbana, e 
della promozione, della socialità e dell’aggregazione. Il ri-
sultato finale sarà uno spazio urbano di qualità, con disegno 
unitario, in grado di mettere in relazione tutte le funzioni 
pubbliche presenti attraverso l’individuazione di una pla-
ce-trasversante che integra sagrato della Chiesa, Palazzo 
Comunale e le scuole. 
Ma cosa prevede il progetto predisposto dall’architetto Ma-
rio Bonicelli? 
- Ridefinizione con restringimento sia fisico, sia ottico, della 
sezione stradale;
- Eliminazione della rotatoria in prossimità dell’intersezione 
Europa-Marconi;
- Creazione di un nuovo spazio-piazza nelle aree “guadagna-
te” dal ridimensionamento delle strade, creando adeguati 
spazi pedonali a contorno del Palazzo Comunale, con inse-
rimento di verde, sedute di vario tipo, fontana, traslazione 
del monumento, per costituire un luogo di qualità, anche a 
servizio di manifestazioni pubbliche da svolgersi all’aperto;

- ridefinizione dei marciapiedi, garantendo una rete di con-
nessione sicura per le diverse attività a uso pubblico che si 
interfacciano sulla piazza;
- inserimento di una fontana e di un bosco urbano per au-
mentare lo stato di benessere durante le fasi attive di attra-
versamento, stazionamento e utilizzo del luogo.

In queste settimane l’amministrazione sta lavorando al 
progetto definitivo del polo civico che sorgerà nello spa-
zio attualmente occupato dalle scuole medie. Rispetto 

allo studio di fattibilità già presentato, abbiamo rivalutato 
alcune questioni, in particolar modo quella economica. 
Il progetto rimane bellissimo ed accattivante, ma è risultato 
un po’ troppo dispendioso: per questo motivo abbiamo for-
nito alcune nuove indicazioni che ne renderebbero più fa-
cile la realizzazione. In primo luogo, la suddivisione dell’in-
tervento in tre lotti, con tempi differenti: in una prima fase 
si realizzerebbe l’auditorium, nella seconda la biblioteca e lo 

spazio di ristorazione e, infine, la terza e ultima fase sarebbe 
dedicata al centro anziani. 
Abbiamo deciso di escludere dal progetto originario la parte 
interrata del polo civico, prevedendo invece la possibilità 
di localizzare l’archivio storico nell’attuale biblioteca, spa-
zio che rimarrebbe vuoto dopo il trasferimento nella nuova 
struttura. In questo modo la spesa si ridurrebbe significati-
vamente e pensiamo di poter ipotizzare che quantomeno il 
primo lotto possa essere realizzato nel prossimo quinquen-
nio.  Il progetto è affidato allo studio Archos dell’architetto 
Edoardo Milesi, affermato professionista bergamasco. 

Un progetto per riqualificare piazza della Libertà
di Roberto Scarpellini

Polo civico, verso il progetto definitivo

Il Sindaco e l’Amministrazione Comunale di Bagnatica
augurano a tutti i cittadini un Natale di pace e serenità

ed un Nuovo Anno di speranza e felicità 



A seguito delle lamentele dei cit-
tadini, e d’accordo con Sacbo, si è 
deciso di posizionare in prossimità 

dell’abitato di Bagnatica una centralina 
di monitoraggio acustico temporanea 
che possa chiarire quale sia effettiva-

mente l’impatto al suolo del rumore degli aerei in partenza 
e in atterraggio all’aeroporto di Orio al Serio. 
Le principali rimostranze, infatti, arrivano da chi risiede 
nel centro del paese che riferisce come il disagio acustico 
ultimamente, in corrispondenza col nuovo VOR, sia decisa-
mente aumentato. 
Pur rimanendo la normale attività periodica di monitorag-
gio, quindi, per un mese la centralina mobile registrerà dati 
preziosi per approfondire il fenomeno. 
All’interno della rotta corretta, infatti, lo spostamento di 
qualche centinaio di metri potrebbe fare una notevole dif-
ferenza nella percezione a terra. Sfrutteremo questa possi-
bilità anche come importante test per verificare di quanto 
sia lo scarto di decibel tra il dato registrato dalle centra-
line permanenti e questa, posizionata nel parcheggio dei 
campi da tennis, che sicuramente sarà più fedele rispetto 
alla proiezione teorica. 
Sempre in campo aeroportuale, ricollegandomi alla que-
stione del VOR, durante la commissione di fine novembre 
abbiamo presentato un’istanza per rivedere le rotte dei 
voli: avevamo già scritto una lettera a Enac, in qualità di 
presidente della commissione stessa, manifestando il disa-

gio che stiamo vivendo e in presenza abbiamo ribadito la 
nostra posizione. 
Chiediamo sostanzialmente che sia individuata la miglior 
traiettoria che consenta di ripristinare la situazione prece-
dente. Concludo dicendo che a metà ottobre il Ministero 
delle Infrastrutture e dei Trasporti ha comunicato ad Enac 
di aver dato parere negativo sulla conformità urbanistica 
del Piano di Sviluppo Aeroportuale 2030 dell’aeroporto 
di Orio al Serio, imponendone dunque uno stop: vedremo 
come evolverà anche questa situazione. 

Aeroporto, avviato il monitoraggio
straordinario del rumore

di Valentina Carminati
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Sui nuovi vialetti del cimitero del Cassinone è 
stato recentemente fatto uno studio di fattibi-
lità, già presentato in commissione cimiteriale, 

dove ha incontrato il favore di tutti riguardo la bontà 
del progetto. In estrema sintesi, il progetto prevede 
il rifacimento degli attuali vialetti in ghiaia, sosti-
tuendoli con una pavimentazione compatta.

È pronto il progetto definitivo che riguarda l’allar-
gamento di via Tezza, intervento inserito nel piano 
delle opere provinciali e che da sempre è apparso 

l’unico capace di risolvere a lungo termine il problema 
del traffico di mezzi pesanti che continua a insistere sul-
la frazione di Cassinone. Entro fine anno si svolgerà la 
conferenza di servizi e da marzo si lavorerà sul progetto 
esecutivo e sul successivo appalto dei lavori: una volta 
realizzata, entro la fine del 2024, questa bretella con-
sentirà all’abitato di Cassinone di essere alleggerito di 
molto dal passaggio dei mezzi pesanti con evidenti van-
taggi per la salute pubblica e per la vivibilità della zona. 

PRONTO IL PROGETTO
DEI VIALETTI DEL CIMITERO 

DEL CASSINONE

AGGIORNAMENTO
SULL’ ALLARGAMENTO

DI VIA TEZZA

AEROPORTO

Via Roccolo 1b - Brusaporto
Tel. 035681317 - www.studiorapizza.it

STUDIO RAPIZZA - architettura

• Stime • Perizie • Consulenze • Progettazioni
• Pratiche edilizie  • Pratiche catastali 



Nell’ambito delle manifestazioni le-
gate al cammino Bergamo-Brescia, 
Bagnatica è stata selezionata per 

l’installazione di un’opera d’arte realizza-
ta dall’artista contemporanea Laura Ren-
na. 

Un’opera “sostenibile” per la cui realizzazione sono state 
utilizzate le sciarpe che lo scorso 4 giugno avevano creato 
la grande catena umana “50 miglia” tra le due città capo-
luogo, unite in questo 2023 nel progetto Capitale Italiana 
della Cultura. Il luogo indicato per l’esposizione è stato 
il Casello San Marco, che si affaccia proprio sul cammino 
Bergamo-Brescia. 
Per il nostro paese è sicuramente una grande soddisfazio-
ne, significa che siamo tenuti in forte considerazione dagli 
organizzatori: con questa installazione Bagnatica acquisi-
sce sempre maggiore prestigio e viene valorizzata ancor di 
più.  A settembre, insieme all’assessore all’Istruzione e alle 
politiche educative Arianna Demozzi, ho partecipato a un 
piccolo momento inaugurale: devo dire che da quel giorno 
l’opera sta riscuotendo grande interesse da parte dei citta-
dini e dei camminatori che attraversano Bagnatica e fanno 
tappa al Casello San Marco. 

A un anno dall’istituzione è tempo di primi bilanci per 
il Cammino del Vescovado, l’itinerario di 32 chilome-
tri progettato da Michele Pellegrini che attraversa il 

territorio dei Comuni delle Terre del Vescovado, percorribile 
sia da Ovest a Est, cioè da Scanzorosciate a Chiuduno, che 
viceversa. Sempre più frequentemente vediamo cammina-
tori muniti di zaino attraversare il paese, nuove figure alle 
quali non eravamo abituati ma che infondono sensazioni di 
allegria e serenità. 
Ci onora davvero sapere che il tratto del Cammino che at-
traversa Bagnatica sia uno dei più apprezzati: d’altra parte i 
sentieri che costeggiano il Monte Tomenone, il Casello San 
Marco e il nostro borgo storico sono elementi distintivi che 
attirano camminatori ormai da tutta Italia. È inoltre forte 
l’impegno profuso dall’Amministrazione comunale nel cer-
care di attivare un sistema ricettivo sempre più efficace e 
completo per fare in modo che il Cammino possa divenire 
anche volano per l’economia del nostro paese.

7

Un’opera d’arte al Casello San Marco
di Federico Colleoni

UN ANNO DI CAMMINO DEL VESCOVADO: IL BILANCIO

CAMMINI

DICEMBRE 2023
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BAGNATICA Via Rebecchi, 1-2-3
   035 6665200         035 680508         info@aluberg.it

    Aluberg S.p.a.

INNOVATIVI  PER TRADIZIONE

Via Don Bolis, 1 BAGNATICA
Tel. 035 294486 - info@colosiogroup.it
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Come ormai tutti sappiamo Bagnatica è stata inserita 
in un tratto della ciclovia che unisce i due capoluoghi 
di provincia Bergamo e Brescia, iniziativa che rientra 

nell’ambito delle celebrazioni per la Capitale Italiana della 
Cultura 2023. Dopo aver realizzato negli ultimi anni un si-
stema di percorsi ciclabili sicuri grazie alle importanti ope-
re urbanistiche realizzate in paese, all’inizio del prossimo 

anno dovremmo essere in grado di attivare due colonnine di 
ricarica e manutenzione per biciclette elettriche. Si è deciso 
di collocarne una lungo il viale Papa Giovanni, mentre l’altra 
sarà posizionata nei pressi del Casello San Marco. Entrambe 
saranno segnalate con apposita segnaletica stradale, sa-
ranno sicuramente  apprezzate dai cicloamatori che amano 
spostarsi in sella a bici elettriche. 

Il 14 novembre scorso il gruppo comunale di Protezio-
ne Civile ha vissuto un importante avvicendamento ai 
suoi vertici. Dopo 5 anni si è infatti concluso il manda-

to di coordinatore di Biagio Ferrara, l’assemblea dei vo-
lontari ha eletto all’unanimità Angelo Moretti come nuo-
vo coordinatore del gruppo. A Biagio Ferrara va il grande 
ringraziamento di tutta l’amministrazione comunale e 
della comunità bagnatichese per aver saputo gestire con 
passione e professionalità problematiche serie: la gestio-
ne delle emergenze legate alla pandemia da Covid-19, la 
realizzazione della nuova sede operativa, gli interventi 
di messa in sicurezza del territorio, la gestione delle ma-
nifestazioni sul territorio comunale, l’educazione dei ra-
gazzi nelle scuole, l’istituzione del servizio telefonate in 

favore dei più fra-
gili e la formazione 
dei volontari sono 
solo alcune delle 
attività nate e svi-
luppate in questi 
cinque anni sotto 
la sua direzione. Ad 
Angelo Moretti, vo-
lontario del gruppo 
già da diversi anni, vanno i nostri migliori auguri di buon 
lavoro, con la certezza che sarà in grado di espletare con 
cuore e passione gli incarichi assegnati e raggiungere 
nuovi e importanti traguardi.

PROTEZIONE CIVILE

Sul percorso della ciclovia Bergamo-Brescia: 
due colonnine per bici elettriche

di Federico Colleoni

PROTEZIONE CIVILE: ANGELO MORETTI
NUOVO COORDINATORE
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IV novembre, giornata dell’Unità Nazionale
e delle Forze Armate

di Arianna Demozzi

LE CELEBRAZIONI

Il 4 novembre è un giorno importante per la 
storia d’Italia: si celebra infatti l’armistizio 
che nel 1918 pose fine alle ostilità con l’Au-

stria–Ungheria. È stata l’unica festa nazionale 
che, istituita nel 1919, abbia attraversato le 
età dell’Italia liberale, fascista e repubblicana. 

Fino al 1976 è stato un giorno festivo, mentre nel corso degli 
anni ’80 e ’90 la sua importanza nel novero delle festività nazio-
nali è andata declinando. In corrispondenza con la Presidenza 
della Repubblica di Ciampi è tornata ad ottenere celebrazioni 
ampie e diffuse.
L’amministrazione comunale di Bagnatica ha sempre avuto a 
cuore questo evento e ci tiene tuttora a ricordare i caduti del-
la Grande Guerra con una cerimonia semplice, ma partecipata. 
Domenica 5 novembre alle 10.30 cittadini, autorità e ragazzi del 
CCRR, Consiglio comunale dei ragazzi, hanno preso parte alla 
Santa Messa e poi dalle ore 11.30 al corteo e alla deposizione 
delle corone presso i monumenti ai Caduti.
Un ringraziamento per la presenza al nostro parroco don Luca, 
alle varie autorità, ai rappresentanti delle associazioni di Bagna-
tica, al corpo musicale Gaetano Donizetti e ai cittadini.
Un grazie particolare ai nostri ragazzi del CCRR, che da qualche 
anno prendono parte attiva a questi momenti, occasioni impor-
tanti per ricordare e non dimenticare quanto successo. Come ha 
detto il ministro all’istruzione Valditara rivolgendosi ai giovani: “… 
nella celebrazione odierna bisogna rifuggire qualunque esalta-
zione bellicista, a maggior ragione di fronte alla morte e alla di-
struzione che sono tornate a infestare il territorio europeo. Dob-
biamo tuttavia onorare quei ragazzi, quegli italiani, che in nome 

di un ideale alto e nobile, hanno sacrificato la propria vita. Il loro 
ricordo deve indurci ad apprezzare ancor più profondamente la 
Pace e la Libertà”.

DICEMBRE 2023
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Nel corso dell’anno scolastico 2022-2023, il Consiglio 
Comunale dei Ragazzi e delle Ragazze di Bagnatica 
(CCRR) ha accolto la richiesta dell’Amministrazione 

Comunale di stilare un elenco di nomi da proporre per l’inti-
tolazione dell’Istituto comprensivo e della secondaria di pri-
mo grado di Bagnatica. Il CCRR ha voluto farne un’occasione 
di propria attivazione e di attivazione della cittadinanza. La 
scelta dei nomi era vastissima e il lavoro è stato impegna-
tivo. Si è preso in considerazione l’attualità dei nomi e la 
loro pertinenza ai temi GIOVANI, SCUOLA, MESSAGGIO e 
COMUNITÀ. Nel mese di maggio i giovani consiglieri sono 
riusciti a dare forma a questo lavoro ed hanno invitato la 
cittadinanza a votare entro il 24 settembre 2023. I tre nomi 
emersi rappresentano alcuni valori e categorie, in senso fi-
losofico, fondamentali su cui hanno riflettuto e progettato 
insieme e sono:
- MARIO LODI
- IQBAL MASIH
- GIULIA GABRIELI

Sono state date due modalità per la diffusione, la pubblicità 
e per il voto:
- online tramite QR Code riportato sulle locandine
- voto cartaceo con sede fissa presso la Biblioteca Comunale 
e presso il Centro Anziani.
Chiuse le votazioni il 24 settembre, i ragazzi del CCRR si 
sono trovati per fare lo spoglio delle schede cartacee e per 
sommare il risultato con la votazione online. Ecco quanto 
emerso:

Giulia Gabrieli ha ottenuto il 69% delle preferenze e quin-
di sarebbe la figura scelta dai ragazzi e dalla cittadinanza 
per la nostra scuola. Nel territorio bergamasco è abbastanza 
conosciuto questo nome, un’adolescente vicina ai nostri ra-
gazzi sia per età che interessi, dato che purtroppo è venuta 
a mancare a soli quattordici anni. Brevemente: chi è Giulia? 
È stata una giovane bergamasca (1997-2011) che durante 
la malattia che la colpì non perse la speranza ed intuì il 
valore di un’istruzione anche durante la sofferenza per tutti 
i bambini. L’associazione Con Giulia Onlus, nata nel 2013, 
dopo la sua morte, ha fondato la scuola estiva all’interno 
dell’Ospedale di Bergamo, che vede numerosi volontari ogni 
anno occupati nelle attività d’insegnamento. Giulia è stata 
anche proclamata Serva di Dio dalla Chiesa cattolica.
Quindi finalmente la nostra scuola potrà avere un nome, ma 
prima bisogna seguire un iter burocratico che prevede: una 
delibera da parte del Consiglio d’Istituto, inviata a sua volta 
all’Ufficio scolastico territoriale, consultata successivamen-
te dal Prefetto e dalla Giunta comunale. Se si arriva ad un 
accordo, il Provveditore emana il decreto. Quest’ultimo verrà 
inviato alla scuola e al ministero. 

SCUOLA

Un nome per la scuola di Bagnatica: 
la proposta è “Giulia Gabrieli”

di Arianna Demozzi



Progetto “A piedi liberi” - Bosco dell’Uccellanda
di Arianna Demozzi

Il bosco dell’Uccellanda con la sua flora e fauna è un terri-
torio molto interessante. A Bagnatica e precisamente nel-
la frazione di Cassinone esiste un piccolo polmone verde, 

un’area naturalistica importante vista la vastità di aree in-
dustrializzate presenti nei dintorni. Una zona incontaminata 
poco conosciuta e che, grazie ad una serie di progetti, si 
cerca di rendere meno anonima e più familiare. In questi 
anni infatti grazie ad un bando vinto dalla scuola media e 
alla collaborazione di Doneda, titolare della Nuova Demi, 
si è cercato di intervenire su quest’area e di capire come 
valorizzarla.
Quest’estate a tali iniziative si sono aggiunti una serie di 
laboratori pedagogico-naturalistici inseriti nel progetto “A 
piedi liberi”, organizzati e seguiti dalla naturalista Anna Zap-
pella e dalla pedagogista Irene Panseri. Tali incontri hanno 
visto coinvolti bambini della scuola dell’infanzia e della pri-
maria. L’entusiasmo dei ragazzi uniti alla preparazione delle 
esperte, hanno reso speciali questi momenti. I bambini sono 
stati coinvolti nell’esplorazione della natura, osservando, 
annusando, toccando quello che il territorio offriva. 
Poi dall’analisi visiva si è passati all’osservazione scientifica 
e a quella dei testi, cercando la determinata pianta o il nido 
di qualche animale o insetto sui libri portati dalle due guide. 
Sia i bambini che anche le maestre e gli educatori che li 
hanno accompagnati sono rimasti spesso stupiti dell’Uccel-
landa, un luogo vicino a casa ma che tanti non conoscono.
Concludo con un pensiero della dottoressa Panseri che rac-
chiude quanto detto sopra: “L’esperienza è conoscenza in-
carnata. E così oggi conosciamo un pezzo di mondo intorno 
a noi attraverso i sensi e il movimento. Lo osserviamo, lo gu-
stiamo attraverso i suoi frutti che raccogliamo, lo tocchiamo, 
ne sentiamo gli odori, ne conosciamo la forma camminando 
sul sentiero, usciamo dai confini, camminiamo sui sentieri 
dissestati e intorno alle radici, scaviamo piccole buche. Lo 

abitiamo, ognuno a modo proprio, con il proprio ritmo ed 
interesse ed è proprio così che nasce la conoscenza di sé e 
del mondo”.

UCCELLANDA
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La “Palestra della mente” è un corso for-
temente voluto dall’amministrazione 
comunale nell’ottica della prevenzione 

delle principali malattie neurodegenerative. 
Anticipato da una serata informativa a fine 
settembre, è poi iniziato ufficialmente il 

19 ottobre: abbiamo raccolto 32 iscrizioni, molte di più delle 
aspettative. Avevamo infatti previsto un corso per 10 persone 
che si svolgesse in un solo ciclo di incontri, invece ci siamo 
trovati a dover triplicare dividendo i partecipanti in gruppi più 
piccoli, prolungando l’iniziativa fino alla fine di febbraio. 
Il corso ha luogo ogni giovedì mattina, dalle 9.30 alle 11 il 
primo gruppo, dalle 11 alle 12.30 il secondo: abbiamo inizia-
to dalle persone più anziane, ma siamo davvero molto soddi-
sfatti dal fatto che la proposta abbia avuto un riscontro così 
ampio. Parte del successo lo dobbiamo anche al nostro Centro 
Anziani, che funziona benissimo, è attivo e fa da catalizzatore 
per le iniziative a loro dedicate. 
Per questa fascia della popolazione è un’opportunità impor-

tante, perché pos-
sono tenersi alle-
nati e capire cosa 
possono fare ogni 
giorno per rallentare e prevenire l’insorgenza delle malattie 
tipiche della vecchiaia, attraverso giochi e momenti di rifles-
sione di gruppo. 
Alla fine del corso la neuropsicologa che tiene le sedute trac-
cerà un quadro del livello della mente e darà dei consigli sin-
goli per ogni partecipante. 
“Questo corso ci ha fatto davvero tornare indietro nel tempo 
– racconta Bianca Maestroni, 83 anni –. Bello e coinvolgente, 
abbiamo fatto attività che magari non facevamo da anni, ad-
dirittura da quando eravamo bambini. Poi a casa ripassiamo 
un pochino, per tenere allenata la mente. È anche bello incon-
trarsi e scambiare due parole, passando il tempo insieme. Lo 
consiglio davvero. Mi sono trovata bene, è stata un’iniziativa 
interessante che, attraverso attività semplici, ci ha fatto risco-
prire belle emozioni”. 

Palestra della mente
di Simone Agazzi

SOCIALE

Nelle scorse settimane il Centro Sociale a.i. Pensionati di 
Bagnatica si è attivato per la realizzazione di tanti alberelli 
di Natale alti un metro fatti a uncinetto e a maglia che 
in queste festività troveranno spazio per le vie del paese. 
Un’attività laboratoriale che avevamo già sperimentato con 
le sciarpe per la catena umana, ma l’aspetto saliente è che 
attraverso la realizzazione di un obiettivo comune si riesce 
a intercettare tante persone, soprattutto donne, che altri-
menti non riusciremmo a coinvolgere: si innescano così 
momenti di incontro e conoscenza che sono fondamentali 
anche in ottica di lotta alla solitudine e alla fragilità. Un’i-
niziativa artistica, ma con forte valenza sociale. 
“Sono veramente orgogliosa del lavoro che abbiamo fatto 
– sottolinea Severina Artifoni, presidente del Centro Socia-
le a.i. Pensionati  – Sono stati prodotti 150 alberelli, con 
qualche realizzazione extra per un piccolo omaggio da di-
stribuire al pranzo della Festa della terza età e la notte di 
Natale. Ognuno ha dato il proprio contributo per realizzare 
gli alberelli di Natale, sponsorizzando l’iniziava, donando 
lana, legno, etichette, realizzando le mattonelle o i telai, 
collaborando all’assemblaggio, ad appendere gli alberel-
li per le vie del paese. Da maggio ad oggi ogni lunedì e 

giovedì pomeriggio le donne si trovavano in sede al Cen-
tro Sociale Pensionati di Bagnatica per sferruzzare tra due 
‘ciacole’ e un the. Il 16 novembre il CSAIP ha offerto una 
merenda per ringraziare tutti e tutte. 
Gli alberelli saranno esposti nelle vie principali del paese 
fino all’inizio del prossimo anno, poi potranno essere adot-
tati dai cittadini: i contributi raccolti andranno ad un’asso-
ciazione per la ricerca scientifica. Abbiamo fatto dell’unci-
netto e del lavoro a maglia un’occasione per socializzare e 
intrecciare nuovi legami. Secondo alcune ricerche mediche, 
sono attività che funzionano come antidepressivo naturale 
senza effetti collaterali. Prevenzione e socializzazione sono 
gli obiettivi del nostro Centro Sociale e faccio riferimen-
to anche ad altri due gruppi ormai consolidati ma sempre 
aperti ad accogliere nuove persone: i ploggers che ogni 
primo martedì del mese camminano raccogliendo rifiuti e 
il gruppo cammino lento che tutte le settimane il mercole-
dì mattina alle 9.30 passeggia per Bagnatica e i paesi limi-
trofi, aggiungendo una volta al mese anche la camminata 
leggendo. Concludo ricordando la palestra della mente e la 
ginnastica in acqua per over 60, altre attività di prevenzio-
ne fondamentali per una vecchiaia serena e indipendente”. 

TANTI ALBERI DI NATALE FATTI A UNCINETTO
E MAGLIA PER BAGNATICA



Partire dal gioco di ruolo “Dungeons and Dragons” per creare 
un gruppo di amici, che potesse poi trovare ulteriori sbocchi 
anche fuori dai confini dell’attività organizzata e trovasse una 
sorta di autonomia: questo l’obiettivo che l’Associazione Asper-
ger di Bergamo, con la collaborazione del Comune di Bagnatica 
e di Impronta Cooperativa Sociale, ha voluto perseguire con un 
particolare corso che dall’inizio dell’estate si tiene nella saletta 
delle associazioni. Nato inizialmente per dare spazio ai giovani 
adulti con sindrome di Asperger per lavorare sulla loro emotività 
e relazioni sociali, abituandoli a crearsi in un contesto amiche-
vole, si è rapidamente allargato anche a un gruppo misto (profili 
neurotipici e Asperger) più giovane, con ragazzi delle medie e 
primi anni delle superiori. “Tramite il gioco di ruolo proviamo a 
smontare alcune rigidità tipiche della sindrome di Asperger, so-

prattutto a livello relazionale - spiega Valerio Barbaro, l’educato-
re professionale che cura il progetto –. Immedesimarsi nei panni 
di qualcun altro può aiutare a smussare quelle caratteristiche 
proprie della loro quotidianità. Sono due gruppetti di sei ragazzi 
ciascuno che hanno trovato in fretta un feeling e i più grandi 
hanno già iniziato a trovarsi anche fuori dal gioco, per mangiare 
una pizza o andare al cinema”. Il progetto, però, guarda già avan-
ti: “Mi piacerebbe che qualcuno dei grandi prendesse il mio po-
sto e diventasse il ‘master’ di turno e alla lunga possa diventare 
un gruppo autogestito – conclude Barbaro –. L’obiettivo finale è 
sempre l’autonomia dei ragazzi, col gioco di ruolo come pretesto 
e aggancio per lavorare su altri aspetti. In più sono emersi aspet-
ti e condivisione di interessi impensabili e che possono essere 
punto di partenza per nuove attività”.

Nell’ultimo anno il Comune di Bagnatica ha aumentato da 
tre a sei il numero di volontari dedicati al servizio di tra-
sporto, fondamentale per dare alle persone in difficoltà 

l’opportunità di potersi recare senza problemi presso i centri di 
cura. Dopo un’attenta valutazione del servizio sociale, basata 
sul regolamento d’Ambito, si selezionano i beneficiari a cui i 
nostri volontari dedicano un gran numero di ore settimanali: 
un impegno per noi preziosissimo e per questo a loro va il no-
stro grazie, insieme a quello doveroso rivolto al Centro Sociale 

a.i. Pensionati con cui è in atto una convenzione sul trasporto 
sociale. “Il nostro compito è quello di portare i diversamente 
abili, le persone che necessitano di dialisi e chi ha bisogno di 
sottoporsi a qualche visita dal loro domicilio alle strutture de-
dicate – spiega Roberto Nicoli, uno dei volontari –. Ma c’è anche 
un ragazzo che accompagniamo a scuola a Bergamo. Siamo un 
gruppo affiatato e siamo molto soddisfatti di quanto riusciamo 
a dare: prima di tutto bisogna avere una grande passione, poi 
diventa un piacere donare il nostro tempo”. 

Dal 21 al 30 luglio Bagnatica ha ospitato per la prima vol-
ta Sottozero Summer Festival, che dopo tre anni di stop 
imposto dal Covid ha trovato la sua nuova casa nell’area 

feste del paese. Lodevole anche la finalità benefica dell’iniziati-
va, che ha donato 15mila euro a progetti per la comunità. 
“Eravamo partiti con i piedi di piombo, perché la realtà era nuo-
va per noi, ma abbiamo trovato da subito grande apertura e 
disponibilità – sottolinea Paolo Martini, presidente dell’Asso-
ciazione Giovani Cassinone che organizza l’evento –.  Abbiamo 
fatto 10 serate a tema musicale, con spazio sia alle produzio-
ni che ai tributi e ai dj set o party musicali. Serate dove non 
è mai mancata la parte food&beverage. Abbiamo destinato a 
‘L’Orizzonte di Lorenzo’, associazione di volontariato  che opera 
nel reparto di Cardiologia dell’ospedale Papa Giovanni XXIII di 
Bergamo, 10mila euro, mentre 3.500 sono andati alla parroc-
chia del Cassinone e altri 1.500 al Comune per sponsorizzare un 
progetto legato all’ambito genitori-scuola. Per il prossimo anno 
contiamo di replicare. Dobbiamo davvero ringraziare Bagnatica 
per l’accoglienza, da parte di tutti, vicinato compreso che ci ha 
concesso l’utilizzo gratuito dei campi per i parcheggi. Infine un 
grazie agli sponsor della zona che ci hanno sostenuto quasi alla 

cieca”.  Un plauso particolare dall’assessore allo Sport e Tem-
po Libero Roberto Vavassori: “È sempre bello vedere il nostro 
paese vivo e animato. Se poi si tratta di avere un evento come 
il SottoZero è ancora più gratificante. Il Gruppo Giovani Cassi-
none, a cui va il nostro supporto e ringraziamento, ha svolto un 
lavoro eccezionale con una super organizzazione e una dimo-
strazione di maturità senza eguali. Si sono sempre dimostrati 
disponibili a rispettare tutte le norme che una manifestazione 
di questo tipo comporta, specialmente se viene svolta su aree 
pubbliche. Hanno garantito sicurezza, viabilità e pulizia in tutte 
le fasi e dimostrato, attraverso la donazione di una parte del 
ricavato, di essere attenti a ciò che accade sul nostro territorio. 
Appuntamento quindi all’edizione 2024 e un grande in bocca 
al lupo”.

Servizio di trasporto: il grande cuore
dei volontari di Bagnatica

di Simone Agazzi

Il Sottozero Summer Fest debutta a Bagnatica

SOCIALE

PROVE DI AUTONOMIA PER I RAGAZZI CON SINDROME DI ASPERGER



Dopo aver realizzato la nuova tribuna al campo sportivo, ab-
biamo deciso di rendere più piacevole alla vista il manufatto 
in cemento armato che la ospita realizzando un’opera di pit-
tura murale che rimandasse ad altro e che al contempo fosse 
comprensibile da tutti: il risultato finale è stato un ampio cielo 
rannuvolato sopra ad una zona collinare. 
Il temporale sembra arrivare, o forse è appena passato, ma in 
ogni caso prima o poi lascerà spazio al bel tempo, alla serenità 
che è in grado di infondere una bella giornata. 
La tribuna è stato senza dubbio un valore aggiunto all’impianto 
sportivo comunale di Bagnatica, ma serviva abbellirla: così ci 
siamo affidati a Paolo Baraldi, con il quale avevamo positiva-
mente concluso la parte visuale del campo da baskin e con cui 

si è deciso per un murales a tema paesaggistico che si sposasse 
alla perfezione con l’ambiente circostante. 

Ohana Fest: nuovo successo al
Casello San Marco

EVENTI

Dal 14 al 16 l’Ohana Fest è tornata ad animare il Casello 
San Marco: nata dalla collaborazione tra APS Gruppo 
Giovani Bagnatica e l’Associazione Casello San Marco, 

è ormai giunta alla settima edizione e si è confermata appun-
tamento di festa e convivialità che ha coinvolto un’ottantina 
di volontari dai 14 agli 80 anni, oltre ad un educatore profes-
sionale. 
“Ohana significa famiglia, significa che nessuno viene dimen-
ticato e abbandonato e questo è lo spirito della nostra festa 
– spiega Michele Maestroni, presidente del Gruppo Giovani –. 
Il nostro obiettivo è quindi coinvolgere un pubblico familia-
re, cercando di calmierare il più possibile i costi per favori-
re una più ampia partecipazione. Direi che l’obiettivo è stato 
raggiunto e la cosa che fa più piacere è aver visto parecchia 
gente ritornare a trovarci dopo la prima serata. L’Ohana Fest 
era partita nel 2016 con una decina di tavoli, mentre oggi ne 
abbiamo circa 200: un bel salto in avanti, che ci rende ancora 
più fiduciosi sulla prossima edizione che si svolgerà presu-
mibilmente dal 12 al 14 luglio. Durante la festa c’è un bello 
scambio tra volontari giovani e meno giovani, che imparano 
gli uni dagli altri, e poi lo scenario collinare mozzafiato che ci 
ospita rende tutto più bello”.
Durante le serate, oltre all’offerta food che quest’anno ha af-
fiancato alle classiche grigliate, patatine, taglieri, insalate e 
gnocco fritto anche un primo piatto come i casoncelli, sono 
state allietate da un calendario di eventi musicali molto ap-
prezzato: il venerdì lo spettacolo circense dell’Asd Spazio 
Circo Bergamo, con accompagnamento musicale di dj Dario 
Raineri, che ha replicato anche il sabato, mentre la domenica 
l’intrattenimento è stato curato da Mare Dj. 
“Abbiamo chiuso l’edizione 2023 con un utile di qualche mi-
gliaio di euro – conclude Maestroni –. Saranno reinvestiti sul-
la comunità con la realizzazione di un progetto di convivenza 
della durata di tre giorni dedicato agli adolescenti del paese, 
nella realizzazione e sistemazione della conca del Casello 

San Marco dove proporremo un progetto di riqualificazione 
del muretto e infine accantonati per il prossimo anno come 
base utile a confermare prezzi a misura di famiglia. Per una 
perfetta riuscita dell’evento i miei ringraziamenti vanno a 
Matteo, Nicola, Michela, Giorgia, Sara, Luca, Esther e Amanda, 
che sono il direttivo del Gruppo Giovani che mi ha supportato 
e sopportato durante quei giorni, al presidente e al direttivo 
del Casello San Marco che hanno organizzato con noi, all’am-
ministrazione e ai volontari tutti”. 

UN MURALES AL CAMPO SPORTIVO 



Sabato 16 set-
tembre le vie 
di Bagnatica 

si sono trasformate 
in “Notte di Luci e…”, 
prima edizione di una 

notte bianca pensata per un pubblico 
eterogeneo. Il paese si è animato con i 
sei punti ristoro e street food, musica dal 
vivo, gonfiabili per i più piccoli, esibizioni 
sportive, animazione e intrattenimento 
che hanno accompagnato i tanti presen-
ti dalle 18 alle 24. Presenti anche una 
trentina di hobbisti, una decina di attra-
zioni per famiglie con bambini e una de-

cina di associazioni che hanno deciso di 
aderire a questo appuntamento. L’evento 
ha riscosso un grandissimo successo, con 
circa 5.000 persone che hanno animato 
le vie del nostro paese in una serata di 
festa conclusa con un grandissimo show 
comico di Capitan Ventosa. Ci tengo a 
ringraziare il direttivo dell’Associazione 
Commercianti e Artigiani di Bagnatica 
che mi ha affiancato costantemente nei 
mesi precedenti per organizzare il tutto 
al meglio. Come sempre la risposta dei 
bagnatichesi è stata stupenda: grande 
partecipazione e voglia di contribuire ad 
animare il nostro paese.  

Bagnatica  si conferma attenta a tutto lo sport 
giovanile. Quando ci sono belle realtà sportive 
che hanno voglia di fare come la Gieffe Fulgor 
e l’UC Bagnatica, è giusto affiancarle e metter-
le nelle condizioni migliori per far fare sport ai 
loro giovani tesserati. È con queste premesse che 
quest’estate si sono svolti l’8° Trofeo Comune di 
Bagnatica (11 giugno) e il 1° Trofeo UC Bagnati-

ca (22 luglio), entrambi riservati alla Categoria 
Giovanissimi.
La prima gara, organizzata dalla Gi-Effe Fulgor 
Seriate, ha visto la partecipazione di circa 300 
giovani ciclisti da tutta la provincia. Grande suc-
cesso anche per il Trofeo Uc Bagnatica, una gara 
mini sprint con circa 100 giovani partecipanti, 
che si è svolta sul circuito del centro sportivo.

SPORT e TEMPO LIBERO

Notte di Luci e... buona la prima!
di Roberto Vavassori

Bagnatica capitale del ciclismo giovanile
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Il Comune di Bagnatica da sempre è attento al benessere della 
popolazione Over 65 e per questo ha voluto contribuire con 
l’attivazione di due iniziative a loro dedicate. Credo sia davvero 
molto importante offrire momenti di incontro, con l’obiettivo di 
mantenersi in forma, ed è per questo che è nata la ginnastica in 
acqua e quella preventiva adattata.  
Il primo, organizzato dal Centro Sociale a.i. Pensionati con il 
patrocinio del Comune allo Sportpiù di Cenate Sotto, si svolge 
tutti i venerdì dalle 11 alle 11.45 dal 24 novembre al 16 feb-
braio, con l’obiettivo di aiutare a migliorare la circolazione, il 
dimagrimento e l’equilibrio: sfruttando gli eccezionali benefici 
dell’acqua calda a 30 gradi e la diminuzione della gravità, l’e-
sercizio viene svolto in totale sicurezza, con la supervisione di 
istruttori certificati. Il secondo, organizzato da Cus di Bergamo, 
Hservizi, Unica Sport Ssd e inMovimento Società Cooperativa 
in collaborazione con il Comune di Bagnatica, dal 3 ottobre si 
svolge invece ogni martedì e giovedì dalle 9 alle 10 al centro 

sportivo di via Portico 2. Rivolta agli over 65 che avviano un 
percorso educativo motorio mirato al mantenimento dell’auto-
nomia in età avanzata, la ginnastica preventiva adattata serve 
a mantenere il fisico in forma per prevenire l’insorgere di pato-
logie legate all’età, aumentando la forza degli arti inferiori per 
migliorare l’equilibrio e ridurre il rischio di cadute.
Attualmente sono 19 gli iscritti (per ogni riferimento, Cus Ber-
gamo 366 5955546): simulando movimenti quotidiani, vengo-
no svolti esercizi accessibili a tutti e ogni partecipante viene 
costantemente monitorato tramite dei test che valutano le 
competenze motorie e l’autonomia fisica, sotto l’attenta assi-
stenza di personale laureato o laureando in scienze motorie e 
da un medico dello sport.  
Per accedere all’attività (10€ il tesseramento annuale e 15€ 
l’iscrizione mensile) è necessario presentare una prescrizione 
medica di attività fisica adattata o un certificato medico di ido-
neità in corso di validità.

IN ACQUA O IN PALESTRA: DUE CORSI DEDICATI A OVER 60 E OVER 65



SPORT e TEMPO LIBERO

Anche quest’anno a Bagnatica avremo un programma 
ricco di eventi durante il periodo natalizio. Tra tutti spic-
cano i mercatini del Natale in Piazza che si sono tenuti 

domenica 17 dicembre: un vero e proprio villaggio di natale per 
tutte le bimbe e i bimbi di Bagnatica su Piazza Primo Maggio. 
Una giornata proseguita con una gradita sorpresa pomeridiana 
e allietata dalla presenza di tante attrazioni che hanno con-
sentito di trascorrere insieme una bella giornata pre-natalizia.  
Altra novità sono le proiezioni in “Videomapping” sulla facciata 

della chiesa parrocchiale e lungo Via Papa Giovanni. Grazie al 
contributo di alcuni sponsor e dell’associazione commercianti, 
i nostri concittadini potranno passeggiare attraverso giochi di 
luci e un ambiente incantato. Le altre numerose attività cul-
turali saranno poi comunicate tramite un’apposita locandina 
riepilogativa. Il mio grazie va alle tante persone che si sono 
spese e hanno dato una mano per rendere Bagnatica un paese 
vivo e attraente per tutte le nostre famiglie e lo hanno fatto 
ancora di più durante queste festività. 

Natale in piazza 

BUON
NATALE!

Passione per il nostro lavoro, 
da tre generazioni.

DALLA NOSTRA
FAMIGLIA ALLA TUA,

Lo scorso mese di aprile sono terminati i lavori di ammo-
dernamento delle due casette dell’acqua, con la sostituzione 
delle vecchie chiavette con le nuove tessere.  Come sapete, 
in questi due punti è possibile rifornirsi di acqua naturale e 
frizzante, microbiologicamente filtrata, al solo costo di 0.07€ 
al litro. Al di là del puro risparmio economico, ciò serve a 
sensibilizzare maggiormente alla diminuzione del consumo 
di acqua nelle bottiglie di plastica, con conseguente minore 
impatto sull’ambiente e riduzione delle emissioni di CO2. 
L’ammodernamento è stato realizzato mediante la sostitu-
zione totale dell’impianto refrigerante, con l’introduzione del 
controllo da remoto del livello della CO2 per l’acqua gassata 

e appunto la sostituzione dell’hardware per le nuove tessere.  
Confrontando i dati con lo steso periodo dell’anno preceden-
te, si nota un raddoppio dei litri erogati e un minor costo 
per la gestione della CO2. Si è passati da 1463 a 3900 litri 
erogati e da un costo di CO2 di 5387€ a 3800€. 
Ci auguriamo che sempre più cittadini tornino ad utilizzare 
questo servizio per poter contribuire, nel nostro piccolo, a tu-
telare l’ambiente. Una citazione di merito e di ringraziamen-
to ai volontari del Centro Sociale CSAIP, che in questi mesi 
hanno gestito perfettamente il passaggio alle nuove tessere. 
Da novembre le nuove tessere sono ritirabili esclusivamente 
presso l’ufficio Ragioneria, al costo una tantum di 5€.

CASETTE DELL’ACQUA: TERMINATO IL RESTYLING
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CULTURA

Bagnatica, Costa di Mezzate e Montel-
lo: tre comuni in cammino contro la 
violenza sulle donne, per un appun-

tamento che ogni anno si ripete per dire 
basta a un fenomeno che, purtroppo, con-
tinua a registrare numeri inaccettabili per 

un Paese civile. Un appuntamento partecipatissimo quello di 
sabato 25 novembre, con ritrovo alle 15 di fronte al munici-
pio e successivo omaggio alla panchina rossa, simbolo di una 
battaglia mondiale: da lì la partenza verso Costa di Mezzate e 
il ricongiungimento col corteo partito contemporaneamente 
da Montello. Difficile accettare che quest’anno, in Italia, più 
di cento donne siano state uccise dagli uomini che dicevano 
di amarle: abbiamo letto tutti i loro nomi, in un momento 
di forte partecipazione emotiva. Come Comune di Bagnatica 
abbiamo coinvolto nell’iniziativa Liana Kaneva, che ha letto 
alcune sue poesie sul tema. È stata anche l’occasione per pre-
sentare l’installazione e il progetto “Scarpette Rosse di Mad-
dalina” confezionate ai ferri dalle volontarie delle associazio-
ni anziani, destinate alla raccolta fondi per promuovere Borse 
di Studio volte all’inserimento lavorativo di donne vittime di 
violenza.  La Giornata Mondiale contro la Violenza sulle Don-
ne quest’anno è stata purtroppo anticipata da fatti di cronaca 
raccapriccianti, l’ultimo dei quali legato all’omicidio di Giulia 
Cecchettin, aggredita, sequestrata, uccisa e abbandonata in 
un canalone dall’ex fidanzato.
Un caso che ha smosso le coscienze e ha mobilitato migliaia 
di persone in tutta Italia, spingendole a scendere in piazza 
per gridare con convinzione il proprio “Basta!”. 
Lo stesso messaggio che abbiamo voluto mandare noi con 
una scritta luminosa che da martedì 22  fino a domenica 26 
novembre ha ricordato la nostra contrarietà ad ogni forma di 
violenza di genere. 

No alla violenza sulle donne:
Bagnatica lo grida ancora più forte

di Lidia Rapizza



Molto più di uno spazio di studio e lettura: la biblio-
teca di Bagnatica propone sempre tantissimi eventi 
rivolti soprattutto ai più giovani, che si propongono 

come momenti di cultura ma anche di comunità, col piacere 
di stare insieme.  A questi si aggiunge il gruppo di lettura “Pa-
role Rotonde”, che si incontra una volta al mese in completa 
autogestione (d’estate lo fa al Casello San Marco) per discu-
tere di un nuovo libro, bevendo un tè e assaggiando biscotti: 
una bella esperienza che ha resistito anche durante il Covid 
e che ora sta trovando nuovi partecipanti. È un gruppo molto 
aperto a nuovi ingressi e spesso gli utenti della biblioteca, 
pur non facendone parte, beneficiano dei loro consigli che 
rimangono esposti sulla scrivania della bibliotecaria. 
Tornando ai più piccoli, a loro sono stati dedicati tanti appun-
tamenti di lettura e laboratoriali: le “Letture di Nonna Carla”, 
con disegni fatti a mano di libri scritti da Carla Zappella e let-
ti da lei seguiti dal laboratorio “Coloriamo insieme” per bimbi 
da 5 a 8 anni, le letture tematiche per Halloween (il 28 otto-
bre) e Natale (a dicembre) per ragazzi di I, II e III elementare e 
poi i cicli “Nati per leggere – Io leggo per te” per bimbi dai 18 
ai 36 mesi (l’11 novembre) e dai 3 ai 6 anni (il 25 novembre), 
durante i quali si cerca di favorire la lettura condivisa tramite 
un’alternanza di lettori che crea comunità e ha attirato perso-
ne anche dai comuni limitrofi. 
Tanti anche i progetti in corso con le scuole: le sezioni Nido 
e Primavera si recano una volta al mese da ottobre a maggio 
per ascoltare storie e giocare con i libri, mentre tutte le classi 
della scuola dell’Infanzia almeno una volta all’anno prendo-
no in prestito i libri. Lo scorso anno seconde, terze e quar-
te elementari hanno visitato spesso la biblioteca, attivando 
anche progetti di ricerca. Le due classi quarte a marzo del 

prossimo anno saranno protagoniste anche di un laboratorio 
Stem, tenuto da un’esperta.
Infine, le scuole medie ogni anno ricevono la bibliografia di 
“Tempo Libero in Rete”, un elenco di libri nuovi, scelti per loro 
da un gruppo di bibliotecari della Rete Bibliotecaria Berga-
masca. 

Il Tour di Bagnatica con la bravissima Tosca Rossi (Terre di 
Bergamo Visite Guidate) fa segnare ancora una volta il tut-
to esaurito: un’altra esperienza indimenticabile, andata in 

scena sabato 24 giugno, che in collaborazione con Terre del 
Vescovado ha accompagnato i partecipanti alla scoperta del-
le gemme preziose che arricchiscono il nostro paese e lo ren-
dono unico. Un pomeriggio all’insegna della cultura, dell’arte 
e della storia, seguito con grande passione da tutti i presenti: 
a loro va il nostro ringraziamento, insieme a quello doveroso 
al parroco don Maurizio per la disponibilità e naturalmente 
a Tosca Rossi, che con la sua bravura ci ha regalato un’altra 
giornata speciale. 
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BIBLIOTECA

Un mondo di eventi in Biblioteca
di Lidia Rapizza

Tour di Bagnatica con Tosca Rossi:
un altro tutto esaurito  

DICEMBRE 2023

Un caloroso ringraziamento alla nostra bibliotecaria Clotilde
e a tutti i suoi collaboratori per il preziosissimo lavoro.
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EVENTI CULTURALI

Gli appuntamenti culturali estivi
e autunnali a Bagnatica

TERRE DA RACCONTARE – 9 GIUGNO 
La rassegna Terre da Raccontare ha fatto tappa a Bagnatica il 9 giugno, con il libro di Fiorenza 
Cerati “Prospero Brembilla, quel matto di un Garibaldino”. Una serata indimenticabile con la 
partecipazione di Francesca Beni, voce narrante, e Nicola Previtali, che ha curato l’accompa-
gnamento musicale. Ringraziamenti speciali ad Adriano per la gestione della parte tecnica, 
al signor Montanelli che per primo ha chiesto con ardore di risentire raccontare questo libro, 
alla nostra bibliotecaria Clotilde e a Francesca, nipote di Fiorenza, che con entusiasmo ha 
dato il nulla osta alla realizzazione della serata.

CINEMA ALL’APERTO – 20-27 LUGLIO E 3 AGOSTO 
Tre serate all’ insegna del cinema sotto le stelle.
Un caloroso ringraziamento alle associazioni CSAIP,  Cantiere delle Idee e AVIS per l’ ormai 
consolidata collaborazione nel realizzare questa rassegna, e a don Maurizio per averci ospi-
tato nell’ accogliente cortile parrocchiale.

BORGHI E BURATTINI – 15 SETTEMBRE
Un pomeriggio magico, pieno di risate, tanta allegria e stupore negli occhi di grandi e piccini 
che hanno partecipato con un entusiasmo contagioso.
Un caloroso ringraziamento a don Luca per l’ospitalità in oratorio, ai volontari per la colla-
borazione, a Terre del Vescovado e a Paola, che con la Fondazione Benedetto Ravasio, ha 
coordinato e realizzato questa bellissima rassegna. 

STUPORE IN VERSI E MUSICA DI LUISA COLTURA – 14 OTTOBRE 
Poesia, musica, emozioni: un sabato sera d’incanto. Un caloroso ringraziamento a Luisa Col-
tura  per aver organizzato questa splendida serata, alle sue accompagnatrici Anna Conti al 
flauto ed Elena Moretti al pianoforte che ci hanno accolto con musica soave. Grazie di cuore 
alla famiglia Dolci per l’accoglienza nella stupenda cornice del B&B Corte Seguini, e a tutti i 
partecipanti che hanno accolto con entusiasmo le protagoniste di questa serata e goduto del 
prezioso messaggio di bellezza che la poesia offre ad ognuno di noi. 

WORKING CLASS HERO AL CINEMA: “LA VITA SEGRETA DELLE PAROLE”  – 19 OTTOBRE
Grande partecipazione per la visione di uno dei film della rassegna “Produzioni ininterrotte”, 
organizzata dalla Rete Bibliotecaria Bergamasca in collaborazione con Terre del Vescovado 
per BGBS  Capitale della Cultura.

WORKING CLASS HERO IN LETTERATURA: “
12.47 STRAGE IN FABBRICA” DI SAVERIO FATTORI – 26 OTTOBRE
Un libro davvero singolare, presentato in occasione della rassegna “Produzioni Interrotte” di 
Rete Bibliotecaria Bergamasca. Ringraziamo calorosamente l’autore Saverio Fattori e Michele 
Pellegrini, nel ruolo di mediatore, per la presentazione di questo romanzo avvincente, che 
suscita curiosità verso una realtà fortemente radicata nel nostro territorio, il mondo opera-
io, spesso sminuito, a volte con accezione negativa, ma che invece rappresenta la colonna 
portante della realtà industriale e a cui andrebbe data maggior importanza e maggior voce.

“PICCOLI PENSIERI PER POETI RIBELLI” DI LIANA KANEVA – 10 NOVEMBRE
Indimenticabile serata in poesia in sala consiliare: complimenti a Liana Kaneva, la nostra 
bravissima e super coraggiosa Lilly, per questo prezioso dono, un evento ricco di emozioni.
Dalle sue poesie traspare l’amore per la vita, la famiglia, gli amici, forte è anche il messaggio 
di speranza per un futuro migliore.  L’amore vince su tutto, anche se non è sempre facile, non 
è sempre scontato, spesso lo si deve cercare ma, soprattutto, offrire al prossimo.
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“BGBS23: scorci di arte e cultura” è stato 
il tema della terza edizione del concorso 
fotografico comunale “Obiettivo Bagna-
tica”, un tema scelto per omaggiare l’an-
no speciale che ha visto Bergamo e Bre-
scia unite nel nome di Capitale italiana 

della Cultura. Al concorso fotografico hanno partecipato 
30 persone dai 18 anni in su, tra cui 6 residenti fuori Ba-
gnatica, per un totale di ben 83 fotografie inviate. Gli scatti 
sono stati sottoposti all’occhio critico della giuria di pro-
fessionisti ed esperti del settore: Alberto Merisio, fotogra-
fo professionista di Bagnatica nel settore dei grandi eventi 
e matrimoni, Angelo Parsani, fotografo professionista con 
negozio decennale a Bagnatica, e Arianna Demozzi, asses-
sore all’istruzione. Le fotografie sono state stampate e la 

giuria ha decretato i vincitori scegliendo le 12 migliori che 
saranno pubblicate all’interno dell’EcoCalendario Comu-
nale 2024. Durante la cerimonia di premiazione avvenuta 
venerdì 17 novembre presso la sala consiliare del nostro 
Comune sono stati consegnati i premi alle migliori foto-
grafie e riconosciuto un attestato di partecipazione a tutti 
coloro che ne hanno inviata una. La cerimonia è stata un 
momento speciale per incontrare tutti i partecipanti al 
concorso fotografico e, visto il periodo, scambiarsi i reci-
proci auguri di Buone Feste.

Le fotografie vincitrici:
Primo classificato: Mattia Lodini – Baskin 
Secondo classificato: Luigi Capella – Bagliori di luce
Terzo classificato: Nicole Speranza – Sfondi autunnali

Obiettivo Bagnatica:
i premiati della terza edizione 

di Giovanni Ravasio

SOCIAL

Facebook (Comune di Bagnatica News): potete trovare tutti gli appuntamenti istituzionali 
organizzati durante l’anno, gli eventi culturali e le manifestazioni. È possibile scrivere nei 
messaggi o nei commenti per porre domande oppure fornire suggerimenti.

Instagram (comunedibagnatica): è l’ultima nata tra le pagine social del Comune di Bagna-
tica, quella più vicina alle nuove generazioni, contiene tutte le informazioni sugli eventi 
del paese.

Bagnatica Smart: è in assoluto l’app più completa 
del comune, all’interno della quale è possibile tro-
vare molte informazioni e inviare segnalazioni. La 
potete scaricare direttamente scansionando i codici 
QR che trovate in questa pagina.

LibraRisk: LibraRisk è una piattaforma di comuni-
cazione del rischio che mette a disposizione dei 
cittadini, su smartphone e tablet, il Piano di Prote-
zione Civile e lo abbina a un servizio di allerte e di 
notifiche dirette. 

BAGNATICA
SOCIAL

Bagnatica Smart 
apple Store

Bagnatica Smart 
play Store

liBrariSk 
android

liBrariSk ioS

1° classificato Mattia Lodini 3° classificato Nicole Speranza2° classificato Luigi CApella
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